

3. EL FORTALECIMIENTO DE LA PAC (1970-1979)

3.1. Introducción

En la década de los setenta confluyeron suficientes hechos para fortalecer el nivel de proteccionismo agrario alcanzado hasta el momento en la Comunidad. A pesar de la publicación de distintos estudios cuestionando la viabilidad de la PAC a medio plazo (1) el edificio proteccionista seguía construyéndose.

Las consecuencias del fracaso del Plan Mansholt en lo referente a la política socioestructural, las continuas y más

(1) Ya en 1970 se publicó el Informe *Un avenir pour l'Europe Agricole*. Cahiers Atlantiques, n.^o 4. Este informe tuvo una gran divulgación en Europa. En España mereció un número extraordinario del Instituto de Estudios Agrosociales en julio-agosto de 1972. La tesis central defendida en el mismo por expertos como D. Bergmann, N. Kaldor y J. S. Marsh, entre otros, se podía reconducir a la necesidad de reducir los precios agrarios de la Comunidad y construir una política agraria para la CEE partiendo del Plan Mansholt. Se defendía el sostenimiento de las rentas (vía pagos compensatorios) en lugar del sostenimiento de los precios.

intensas inestabilidades monetarias y los cambios en los mercados mundiales de productos agrarios crearon las condiciones favorables para seguir con la política de precios agrarios comunitarios iniciada en la década de los sesenta.

Las dos crisis que sufrió el mundo capitalista en la década que nos ocupa mostraron algunos de los aspectos positivos de la PAC frenando su posible reforma.

La Ronda del GATT celebrada en esta década no cuestionó con eficacia los cimientos de la política comunitaria más desarrollada. Más bien convalidó sus elementos principales. Fue en la década de los setenta cuando la PAC, dotada ya de mayores recursos económicos y en un contexto internacional que desplazó las preocupaciones comunitarias hacia las políticas complementarias, desarrolló con más intensidad sus efectos negativos en el ámbito doméstico e internacional.

3.2. El camino hacia una insuficiente política socio-estructural (1970-1972)

A lo largo de 1970 no se cuestionó la PAC en el ámbito comunitario. Las actuaciones de la Comisión y del Consejo pusieron claramente de manifiesto que se asumía una forma de organizar la agricultura europea basada en un instrumento generador de distorsiones fuera y dentro de la Comunidad, a cambio de una cierta seguridad para los agricultores. Las posiciones de los agricultores habían salido victoriosas en el primer gran enfrentamiento con la Comisión. 1970 fue un año de consolidación de posturas proteccionistas avalado con unas mayores posibilidades presupuestarias.

Los hechos que dominaron el escenario agrario europeo en 1970 fueron los siguientes (2):

(2) Comisión. General Report on the activities of the Communities-Comision. Bruselas. 1970, pág. 131.